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“低头，胸椎跟着向下弯，手慢慢往

下触碰膝盖⋯⋯左右倾的时候，会有不

适的感觉吗？”3 月 31 日下午，江南街

道园周村的一家运动康复中心内，运动

康复师熊厚华正在为顾客进行身体评

估。确认顾客的右侧腰方肌过度使用

后，熊厚华开始有针对性地对其进行训

练。

说起康复运动，很多人会习惯性地

把它理解成手术后的康复治疗，与普通

人没什么关系。其实，康复运动是康复

医学的一个分支，主要是处理运动损

伤。

熊厚华告诉记者，不同于按摩放

松，运动康复需要将“主动”训练和“被

动”治疗相结合。因此，对每个个体的

评估尤为重要，这关系到后续的康复训

练是否能够因案施策。

熊厚华是重庆人，2020 年从长沙

医学院运动医学专业毕业后，便投身运

动康复这个行业。“说起运动康复，或许

很多人都没有直观的感受，但如果说起

大型比赛中的队医角色，大家就不会那

么陌生了。”熊厚华说。

“我有不少同学都进入了国家队、

省队和职业队工作，他们的服务对象大

多是专业运动员。”熊厚华介绍，比赛中

如果有运动员受伤，那些拎着药箱跑上

前去的就是运动康复师，他们能迅速评

估运动员能否继续比赛。

记者了解到，虽然运动康复行业

目前并不为大众所熟知，在很多小城

市更是无处寻觅，但是这个行业小众

却有大用。

2004 年，北京体育大学从国外引

入运动康复的基础理论和技术，用于

专业运动员肌肉骨骼系统疾病的防

治。2008 年北京奥运会周期内，我国

开始将运动康复系统地用于竞技体

育领域。科学的运动康复，可以让已

发生严重肌肉骨骼系统疾病的运动

员加速恢复，尽早重返赛场。同时，

它还可以帮助运动员预防运动损伤，

维 持 高 水 平 竞 技 状 态 ，延 长 职 业 寿

命。可以说，科学的运动康复为我国

运动健儿在奥运会以及众多国际体

育赛事中取得优异成绩提供了重要

保障。

如今，运动康复逐渐从服务专业

运动员到服务普通老百姓，这反映了

大众健康意识的提升，以及全民参与

运动的热度。那么，运动康复行业前

景如何？在我市的发展情况又是怎

样？

专业运动康复进军永城
“智商税”还是“必需品”

融媒记者 胡锦 王玙铮

近年来，随着全民健身意识的提高以及我市体育基础设施的
不断完善，体育运动已成为很多市民生活中不可缺失的一部分。
早先，本报曾多次报道“全民健身热”现象。体育锻炼对身体的好
处无需多言，不过，经常运动的人出现运动损伤的概率也会增加，
运动损伤康复市场广阔。

在此基础上，一种新型的职业——运动康复师应运而生。什
么是运动康复师？运动康复究竟是“智商税”还是“必需品”？这种
职业在我市的发展前景如何？记者对此进行了采访。

行业小众却有大用

“这是我们在永康开的第二家店，

目前会员大概有 1000 名。”日前，我市

一家康复工作室的负责人倪程晖告诉

记者。

倪程晖的大学专业是康复治疗。

正式创业之前，他走遍了我市各大中医

院和健身房，对运动康复行业进行实地

调研，后来以工作室的形式开启了创业

之路。

倪程晖回忆，起初，他在团购网站

以“1 元体验”的方式推广业务。3 个月

从早忙到晚的推广，让他积累一批客

户，也让他对这个行业在永康市场上的

表现有了更深的了解。

“最明显的一点，就是大众对运动

康复认知的不足，而且大家对价格的接

受度普遍不高。”倪程晖说。

据了解，目前市场上运动康复训练

主要按次数收费，每次 300 元到 800 元

不等，时间大约为 1 个小时。“如果是急

性的小损伤，做一两次康复训练就够

了；如果是慢性损伤，一般需要做 10 次

以上。”倪程晖说，对很多人而言，这是

一笔不小的开销。

新兴行业的发展，难免要经历一段

曲折前进的过程，这个过程中还会伴有

市场不规范的时期。运动康复行业也

不例外。

在倪程晖和熊厚华这样科班出身

的从业者看来，运动康复除了需要扎实

的专业知识、充分积累的实际经验外，

还需要具备不断学习的态度和精神。

从专业服务走向大众市场，专业运

动康复人才下沉十分可喜，有利于全民

健身事业的不断推进。但在从业者看

来，这个行业前景虽然“可期”，却并不

“容易”。

“全民健身背景下，不少人看到了

这个行业的前景并大量涌入，导致出现

鱼龙混杂的局面。”倪程晖透露，目前有

一部分健身行业的商家想要试水运动

康复这个领域，不过，他们常常将外出

学习一两个月当成从业门槛的跨越。

“这样的做法，让整个行业面临着一定

的‘危险’。”倪程晖说。

“目前，这个行业人才缺口很大，一

个人从具备一定专业知识到真正上手，

至少需要大半年，而价格因素和大众对

运动康复的认知程度不够，也让这个行

业很难迅速被大众接受。”倪程晖分析，

运动康复行业的发展与地区经济发展

水平关系紧密，专业人才不愿意下沉到

县级市场，这成为运动康复行业发展的

痛点。

据统计，目前杭州有 100 多家运动

康复机构，而金华地区不到 5 家。倪程

晖的工作室经常需要接待永康以外的

客户。

目前，倪程晖的两家店共有 5 名工

作人员，由于经常需要外出学习，工作

人员常处于满负荷状态。即便如此，

倪程晖也没有在永康开第三家店的打

算。

“大众运动意识的提升只是第一

步，早期市场培育需要花费极大的精力

和财力，加上人才缺口等一系列问题，

我认为运动康复并不是一条前途平坦

的创业赛道。”倪程晖说，“我们先想着

怎么提升自己，至于今后的市场，就让

它顺其自然吧。”

前景可期发展不易

运动康复师指导顾客做“主动”康复动作

运动康复师用仪器缓解顾客肌肉紧张


